






 

 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO  

CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE 

DEPARTAMENTO DE BIOCIÊNCIAS 

ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO 
DE 2023 

 

 

Página 1 de 4 

 

Ao trigésimo primeiro dia do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e três, de forma 1 

presencial, no auditório do CCBS, prédio Biociências 1, sob convocação do Chefe do 2 

Departamento de Biociências - DBIO participaram os seguintes membros da 3 

Assembleia do DBIO: Alexsandra Fernandes Pereira, Ana Carla Diógenes Suassuna 4 

Bezerra, Carlos Eduardo Alves Soares, Cecilia Irene Perez Calabuig, Cibele dos 5 

Santos Borges, Cristina Baldauf, Daniel Cunha Passos, Emmanuel de Sousa 6 

Jereissati, Fernanda Matias, Francisco Silvestre Brilhante Bezerra, Gustavo Henrique 7 

Gonzaga da Silva, Inês Xavier Martins, James Lucas da Costa Lima, José Domingues 8 

Fontenele Neto, Josivania Soares Pereira, Juliana Rocha Vaez, Leandro de Oliveira 9 

Furtado de Sousa, Leonardo Lelis de Macedo Costa, Lívio Carvalho de Figueiredo, 10 

Luciana Vieira de Paiva, Marinalva Oliveira Freitas, Michele Dalvina Correia da Silva, 11 

Milena Wachlevski Machado, Raphaela Vasconcelos Gomes Barreto, Rodrigo 12 

Fernandes, Rodrigo Silva da Costa, Vitor de Oliveira Lunardi. Membros com 13 

ausência justificada: Airton Torres Carvalho, Aline Fernanda Campagna Fernandes, 14 

Anádria Stephanie da Silva, Cristiano Queiroz de Albuquerque, Emanuelle Fontenele 15 

Rabelo, Eveline de Almeida Ferreira, Isadora Louise Alves da Costa Ribeiro Quintans,  16 

José Luis Costa Novaes, Leonardo Fernandes França, Lidianne Leal Rocha, Maria do 17 

Socorro Ribeiro Freire Nunes Cacho. Membros com ausência não justificada: 18 

Dárius Pukenis Tubelis, Taffarel Melo Torres. Com a seguinte PAUTA:  19 

1. Apreciação e deliberação sobre calendário de reuniões do DBIO para o ano de 2023. 20 
2. Apreciação e deliberação sobre perfil de candidato à vaga de professor efetivo e 21 

discussão sobre contratação de professor visitante. 22 
3. Apreciação e deliberação sobre aprovação ad-referendum dos projetos de monitoria e 23 

extensão:  24 
 Projeto de monitoria da disciplina de Genética, coordenação: professora Lidiane 25 

Kely De Lima Graciano; 26 
 Projeto de monitoria voluntária da disciplina de Histologia e Embriologia, 27 

coordenação: professor José Domingues Fontenele Neto; 28 
 Projeto de monitoria da disciplina de Ecologia, coordenação: professor Lucas 29 

Rodriguez Forti; 30 
 Projeto de extensão “Citizen Science e Open Science: pensando o Biohacking no 31 

Brasil", coordenação: professora Fernanda Matias; 32 
 Projeto de extensão “IV Curso de Introdução a Estudos com Pequenos Mamíferos”, 33 

coordenação: professora Cecília Calabuig. 34 
4. Outras ocorrências. 35 

O professor José Domingues Fontenele Neto, chefe do Departamento de Biociências, 36 

inicia a reunião departamental após ser constatado o “quorum” legal, expondo as 37 

justificativas de ausência e explica que todas têm amparo regimental e não necessitam 38 

de aprovação. A professora Inês Xavier Martins explica que, cumprindo com a 39 

legislação, as justificativas devem ser enviadas com antecedência para que sejam 40 

apreciadas pela assembleia, caso não sejam enviadas, a chefia informará à 41 

PROGEPE para a devida punição. O professor José Domingues Fontenele Neto faz a 42 

leitura da pauta e abre a discussão. A professora Inês Xavier Martins manifesta o 43 
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interesse do professor ausente Daniel Cunha Passos de participar da discussão do 44 

ponto 2 e solicita, a pedido deste, que o ponto 2 seja adiado para o ponto 3. A 45 

professora Juliana Rocha Vaez discorda com a troca proposta, justificando que o 46 

assunto deve ser discutido a contento. O professor José Domingues Fontenele Neto 47 

opina que, mesmo que haja a troca, não haverá muito ganho de tempo, visto que os 48 

demais pontos são de discussão descomplicada e enfatiza que a discussão necessita 49 

de esclarecimentos por parte do professor Rodrigo Silva da Costa, que precisará se 50 

ausentar mais cedo da reunião. Sem mais discussão, a inversão de pauta foi aprovada 51 

com duas abstenções e dois contra. PRIMEIRO PONTO: O professor José Domingues 52 

Fontenele Neto propõe que sejam mantidos os dias e horários já em vigência, ou seja, 53 

a segunda terça-feira de cada mês, às 15:45h. O professor Lívio Carvalho de 54 

Figueiredo sugere que seja adotada uma rotatividade de dias e horários, a fim de 55 

evitar choques com aulas e outras atividades. A professora Inês Xavier Martins 56 

contextualiza e defende que seria impossível remanejar as aulas para atender à 57 

rotatividade. Em votação, a proposta de data fixa, a cada segunda terça-feira do mês, 58 

às 15:45h, foi aprovada com uma abstenção. SEGUNDO PONTO: O professor José 59 

Domingues Fontenele Neto abre a discussão. O professor Lívio Carvalho de 60 

Figueiredo questiona sobre a aprovação, pela assembleia, dos projetos já aprovados 61 

ad-referendum. O professor José Domingues Fontenele Neto explica que, apesar de 62 

não haver regulamentação, toda decisão ad-referendum pode ser aprovada pelo 63 

colegiado na primeira reunião após o ato. A professora Inês Xavier Martins 64 

complementa que os projetos foram aprovados fora do período letivo, quando é vetado 65 

realizar assembleias departamentais. Em votação, os projetos foram aprovados com 66 

quatro abstenções. TERCEIRO PONTO: O professor José Domingues Fontenele Neto 67 

faculta a palavra ao professor Rodrigo Silva da Costa. O professor Rodrigo Silva da 68 

Costa contextualiza sobre a aquisição do código de vaga de professor. O professor 69 

José Domingues Fontenele Neto faz a separação em dois momentos de discussão 70 

diferentes: professor visitante - para o Curso de Ecologia, substituindo a professora 71 

Aline Fernandes -, e professor efetivo, abre a discussão para professor visitante, 72 

determinando como resolução o aproveitamento da segunda colocada no Edital 73 

PROPPG 10/2022 ou a realização de novo processo seletivo. A professora Milena 74 

Wachlevski Machado sugere que, para as próximas vezes, seja enviado previamente o 75 

currículo dos candidatos e as disciplinas que o docente a ser substituído ministra. O 76 

professor Daniel Cunha Passos questiona sobre a urgência da contratação do docente 77 

visitante. O professor José Domingues Fontenele Neto responde que o docente seria 78 

contratado para atender uma deficiência já existente de ministrar aulas práticas das 79 

disciplinas da professora Aline Fernandes, porém de forma paliativa. O professor 80 

Daniel Cunha Passos questiona sobre a expectativa de resolução do processo da 81 

professora Aline Fernandes e reforça que o mesmo pode se estender por anos. O 82 

professor José Domingues Fontenele Neto aponta como encaminhamento que seja 83 

enviado o currículo da segunda colocada no Edital PROPPG 10/2022 e as disciplinas 84 

que a professora Aline Fernandes ministra para que seja decidido na assembleia 85 

seguinte, dia 14 de fevereiro, se atende ou não aos requisitos para ministrar as 86 

disciplinas, caso não atenda, abre-se novo processo seletivo para professor visitante 87 
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com perfil específico para as disciplinas. A professora Milena Wachlevski Machado 88 

defende que a vaga não seja restrita a área de Ecotox-poluição, tendo em vista a 89 

disciplina “Ecologia do Semiárido”, questiona se a professora Aline Fernandes poderia 90 

ficar com carga horária menor que 8 horas, e pressupõe que o novo processo seletivo 91 

poderia tornar obrigatório a convocação do segundo colocado no edital para professor 92 

efetivo. O professor Rodrigo Silva da Costa confirma que seria necessário que o 93 

Departamento destinasse 8 horas de carga horária para a professora Aline Fernandes, 94 

de modo a não causar prejuízos à progressão da mesma, alerta que o novo certame 95 

teria que ser desvinculado do Edital PROPPG 10/2022 com lista de espera. A 96 

professora Luciana Vieira de Paiva concorda com o posicionamento da professora 97 

Milena Machado, enfatizando que trata-se de uma área muito específica na qual o 98 

Departamento não possui docente com expertise, defende que o NDE é quem deveria 99 

indicar o perfil, e repassa informações atualizadas sobre o processo da professora 100 

Aline Fernandes. A professora Cibele dos Santos Borges sugere que o NDE já leve 101 

para a próxima reunião departamental o parecer sobre o aproveitamento da segunda 102 

colocada do Edital PROPPG 10/2022. O professor José Domingues Fontenele Neto 103 

aponta novo encaminhamento para que seja enviado o currículo da segunda colocada 104 

do Edital PROPPG 10/2022 e as disciplinas que a professora Aline Fernandes ministra 105 

para que o NDE emita parecer que deverá ser analisado na assembleia do dia 14 de 106 

fevereiro, a solução acatada seria aplicada no semestre 2022.2, porém com 107 

possibilidade de reavaliação para o semestre 2023.1. Sem mais manifestações, a 108 

proposta foi aprovada por unanimidade. O professor José Domingues Fontenele Neto 109 

inicia a discussão sobre a vaga de professor efetivo, contextualizando os problemas 110 

históricos das áreas de Bioquímica e Biologia Celular, e propõe que a vaga seja 111 

alocada para as referidas áreas. A professora Juliana Rocha Vaez pontua que, mesmo 112 

com a vinda de um novo docente, a carga horária continuaria sendo superior à média 113 

em Bioquímica. O professor José Domingues Fontenele Neto enfatiza que o número 114 

de alunos é muito grande. A professora Inês Xavier Martins reforça que a carga 115 

horária da professora Cibele Borges, titular da disciplina de Biologia Celular, e o 116 

número de alunos matriculados nas disciplinas ministrada por ela é enorme, justifica 117 

que a situação da Bioquímica já foi pior, defende que a vaga seja destinada à área de 118 

Biologia Celular. A professora Milena Wachlevski Machado questiona sobre o número 119 

de docentes que têm competência para ministrar aulas das disciplinas ministradas 120 

pela professora Cibele Borges, cogita a possibilidade de um remanejamento de turmas 121 

com outros docentes. O professor José Domingues Fontenele Neto responde que é 122 

impossível, como chefia, fazer o remanejamento proposto. O professor Lívio Carvalho 123 

de Figueiredo afirma que esses gargalos existem desde o início do Departamento e 124 

que o chefe tem ação limitada quanto ao remanejamento de disciplinas. O professor 125 

Emmanuel de Sousa Jereissati reforça o entendimento. A professora Cibele dos 126 

Santos Borges contextualiza, salientando que o problema que era histórico se agravou 127 

com o novo PPC do curso de Agronomia, sugere que o perfil para a vaga atenda às 128 

áreas de Bioquímica, Biologia Celular e Biologia Molecular, já projetando a 129 

implantação do curso de Ciências Biológicas. A professora Milena Wachlevski 130 

Machado esclarece que falou anteriormente com o intuito de pressionar os colegas 131 
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docentes a aceitar o remanejamento, reafirma que falta bom senso por parte de alguns 132 

colegas, manifesta apoio à proposta da professora Cibele Borges e defende que sejam 133 

usados critérios que produzam uma distribuição mais igualitária de carga horária. A 134 

professora Juliana Rocha Vaez justifica que nas disciplinas básicas a quantidade de 135 

alunos é imensa, defende que não se deve aceitar um número de alunos tão grande 136 

numa turma. A professora Inês Xavier Martins reconhece que as duas áreas sofrem 137 

por falta de docentes. O professor José Domingues Fontenele Neto coloca as duas 138 

propostas em votação, proposta 1: vaga destinada para as áreas de Bioquímica e 139 

Biologia Celular, e proposta 2: vaga destinada para as áreas de Bioquímica, Biologia 140 

Celular e Biologia Molecular. Em votação, a proposta 2 foi aprovada com 12 votos. O 141 

professor José Domingues Fontenele Neto encaminha que a comissão, formada pelos 142 

docentes Cibele Borges, Emmanuel Jereissati, Juliana Vaez e Michele Silva, tragam 143 

os pontos do concurso e o perfil do candidato para discussão na reunião do dia 14 de 144 

fevereiro. OUTRAS OCORRÊNCIAS: Não houve. O professor José Domingues 145 

Fontenele Neto agradece aos participantes e encerra a reunião. Para constar, eu, 146 

Milkia Janne Câmara Marinho, Assistente em Administração, secretária do DBio, lavrei 147 

a ata desta reunião, cuja lista de presença será publicada na página do Departamento. 148 


